

# ¿Cómo cuidar a los pacientes oncológicos?

Jessica Stefanny Franco Eraso

Andrea Nohemí Jaramillo Yandar

Estudiantes del Programa de Enfermería  
Universidad Mariana

Magaly Morales Chinchá

Docente del Programa de Enfermería  
Universidad Mariana

El cáncer se ha convertido en un problema de alto impacto en la sociedad, según la Organización Mundial de la Salud, en 2015, ocasionó 8,8 millones de defunciones. Cuando se habla de cáncer, se piensa inmediatamente en términos fatales, incluso, en muerte, reconociendo, entonces, que el problema va más allá de un problema de salud física. Siendo Enfermería una profesión que desempeña un papel fundamental en el acompañamiento durante el tratamiento, es necesario reconocer aquellas necesidades propias del paciente con cáncer.

El aumento considerable de los pacientes diagnosticados con cáncer es una de las realidades sentidas del siglo XXI, que ha representado para las entidades de salud, así como para el talento humano en salud, una mayor aproximación a las necesidades de cuidado del paciente, que solo pueden ser satisfechas de manera eficaz cuando se reconoce el protagonismo del paciente dentro del proceso de cuidado.

En este orden de ideas, el cuidado de Enfermería debe evolucionar y mostrar mayor interés en el cuidado de los pacientes con cáncer; aunque esto es relativamente nuevo, hace parte también de los intereses de Enfermería, ya que como enfermeros se tiene un objetivo principal: brindar cuidados integrales a quien los necesita.

Las acciones realizadas por el personal de Enfermería pueden ser valoradas mediante las percepciones del paciente, es ahí donde los cuidados hacia ellos parecen ser insuficientes, por tanto, es necesario que las futuras generaciones de enfermeros estén dispuestas a hacerlo bien y colocar todo el esfuerzo en la humanización del cuidado.

Existen situaciones que influyen en el quehacer del profesional de Enfermería, olvidando en algunos momentos, que la esencia de ésta, es el respeto a la vida y el cuidado profesional del ser humano, Por tal motivo, surge la necesidad de reflexionar acerca de la importancia del cuidado de enfermería, ya que éste repercute y forma parte de la producción de los servicios prestados al paciente, considerados imprescindibles para conseguir algunos resultados finales tales como, el alta, la satisfacción y

menor estancia hospitalaria del paciente, mayor productividad, eficiencia y eficacia del profesional y el mantenimiento de la calidad de la atención, entre otros. (Juárez-Rodríguez y García-Campos, 2009, p. 113)

Como profesionales de Enfermería y dentro del proceso formativo, uno de los pilares primordiales es la satisfacción de necesidades del paciente, que puede darse a través de la interacción que surge durante el acto de cuidado.

Realmente es interesante interactuar en este campo, donde la búsqueda de la atención integral es primordial, ya que permite detectar las necesidades y expectativas de los pacientes oncológicos. Existen pocos estudios que se centran en la atención del paciente, sin embargo, es más fácil lograr conocer las necesidades que presentan desde la perspectiva personal de cada uno de ellos. Por lo anterior, se pretende generar impacto emocional en los pacientes, ya que para ellos el dolor, los cambios en su imagen corporal y pensar en la muerte, los afecta totalmente, así, en esta exploración, se quiere encontrar recursos e información que pueda ser de apoyo para los profesionales de enfermería en cuanto al tratamiento del paciente y bienestar de sus familiares, ya que esto es de vital importancia para su recuperación.

Avanzar significativamente en la nueva forma de concebir el cuidado; entendiendo que más allá del componente teórico y científico que el profesional de Enfermería pueda tener, no existe mayor veracidad que lo expresado por el paciente oncológico, quien vivencia y experimenta claramente la enfermedad.

Toda esta responsabilidad requerirá de apoyo desde los servicios de salud, dándoles a conocer que no se encuentran solos, que también se piensa en ellos, que estamos dispuestos como trabajadores de salud a seguirlos acompañando a pesar de las circunstancias, como la que estamos viviendo a nivel mundial por la pandemia, aun así, seguimos pendientes de caminar juntos, a pesar de la distancia, rompiendo fronteras, apoyados en la tecnología. (Tamara et al., 2020, p. 71)

### Referencias

- Juárez-Rodríguez, P. y García-Campos, M. (2009). La importancia del cuidado de enfermería. *Revista de Enfermería del Instituto Mexicano del Seguro Social*, 17(2), 113-115. <https://www.medigraphic.com/pdfs/enfermeriaimss/eim-2009/eim092j.pdf>
- Ortiz, V., Gallardo, K., Morales, R., Torres, J. y Benavides, F. (2020). Pensando en los cuidadores de pacientes crónicos en tiempos de pandemia. *Boletín Informativo CEI*, 7(3), 70-71. <http://editorial.umariana.edu.co/revistas/index.php/BoletinInformativoCEI/article/view/2381>

